

F.D.T.S.74
Fédération Départementale du Tourisme Social
Tourisme Associatif de Haute-Savoie
8 avenue de Novel - 74000 ANNECY
Tel 04 50 45 60 06 fdts.asso@orange.fr

COMPTE RENDU
DE L'ASSEMBLEE GENERALE EXTRAORDINAIRE ET ORDINAIRE
Le 27 mai 2025 à Annecy

Présents

- Eric BOTHOREL (FOL74)- Pierre DEGLIN (Pep 59) - David SEIGNOBOS (les florimontains 73), Christelle BADIN (AMB Saint Gervais - Combloux), Isabelle LOUAT (LAMDJ), Nicolas Riboulet (FOL73), Eric DALLY (FOL73), MARIN Jérôme et LEFEVRE Jennifer (Domaine de Maravant), Pascal ARNOUD (LCE74), Guillaume TAVERNIER (La Ruche La Salle), CARRAL Cyril (Jeunesse Ardente), CHAZAL Eliane et GERSIN Anne-Marie (Maison des Pionniers) Robin MIGLIOLI (UNAT AURA) Anne-Sophie GAUGAIN (FDT574)

Excusés

Président du CD74 M SADDIER - Président du CD73 M Gaymard - Karine GACON (Ternelia) - CAES CNRS - Marc MUFFAT (Les Albertans) - Yves MASSARD (Pôle Montagne) - Philippe BIDAULT (Vie et Montagne) - LAMOTTE Magali (ODCV19) , ETHIC ETAP - ARVEL - Julie VACELET (Auberge Nordique) - Centre les Tilleuls, Centre les Trolles, UCPA (Philippe MERK), Montagne Nature et Hommes, CIS Val Cenis, Alpaneige, Chalet Arc en Ciel et le CCHM74, La Maison Blanche (FOL07) , Chalet du Havre à Valloires, JB MUFFEA (ALEAJ), ARVEL Le Grillon Vert- Yves MASSARD (Pole Montagne) - Gilles dUCHATEAU - Maxime DENELE (Ternelia) - UNCMT

Eric Bothorel ouvre la séance avec une pensée pour Serge Magna qui nous a quittés l'année dernière.
AGE et AGO commencent par un tour de table des personnes présentes, suivi de la lecture des différents courriers des personnes excusées.

Assemblée Générale Extraordinaire - Modifications des statuts

Article 4 - « le siège social est actuellement fixé : 8 avenue de Novel 74000 ANNECY »

Article 21 - « les convocations à l'Assemblée Générale Extraordinaire sont envoyées par lettre individuelle ou par mail »

Les modifications sont approuvées par l'ensemble des participants, AGE est close

Le PV de l'AG du 23 mai 2024 est adopté à l'unanimité

Rapport moral par Nicolas Riboulet et Eric Bothorel

Comment commencer cette assemblée générale sans évoquer la mémoire de Serge Magna qui nous a quittés, il y a un an. Président de la FDT574 il a toujours eu à cœur de promouvoir l'intérêt du tourisme social qui constitue un pôle d'attractivité économique, un levier de développement pour les territoires et la cohésion sociale.

Bien qu'éloignée de nos activités du tourisme social, mais peut-on déconnecter les événements entre eux, l'année 2024 n'aura pas été un grand cru pour beaucoup et le tragique a souvent été de la partie: en Ukraine, en Afrique mais aussi en France avec une dissolution de l'assemblée incompréhensible, une crise des finances publiques inquiétante. Un état général du monde qui est donc préoccupant, sans oublier la crise climatique et démographique ou les transformations liées à l'intelligence artificielle...

En outre, le recul de la démocratie laisse perplexe. Plus de la moitié des terriens étaient appelés aux urnes en 2024: le résultat est clair avec le renforcement des régimes autocratiques, nationalistes ou fondamentalistes et avec l'élection de dirigeants de plus en plus narcissiques.

La prise en considération des droits de l'Homme (et surtout de la Femme) ou les considérations écologiques sont reportées sine die face à la course aux armements, aux fausses nouvelles, au recul de la prise en compte de la science, à l'hubris des dirigeants des plus grands pays, ...

Que dire alors du droit aux vacances et aux loisirs ? Que reste-t-il comme place pour nos activités valorisant l'humain, la rencontre, le vivre-ensemble, le partage, la découverte pour toutes et tous et notamment pour les plus éloignés, les

plus en besoin et les plus demandeurs de tout ceci : les classes moyennes, voire les classes les plus démunies, les enfants, les jeunes...

Paradoxalement l'activité 2024 a été importante, mais les attaques contre notre modèle encore davantage ; les risques que l'on nous demande de prendre et les freins sont de plus en plus nombreux : augmentations continues des tarifs des transports et de l'alimentation, durcissement des règles de réservation par la SNCF, revalorisation sans contrepartie de l'indemnité plancher du CEE, durcissement des règles et des contrôles sur nos activités...

A ces difficultés « macros » viennent s'ajouter des difficultés liées à la particularité et à l'histoire de notre territoire. La fin de l'Agence Savoie Mont-Blanc a précipité les départements de Savoie et de Haute-Savoie dans des difficultés relationnelles que nous pensions derrière nous. Aujourd'hui, les dommages collatéraux de cette discorde se répercutent jusque sur nos associations de proximité que sont La Montagne des Juniors, la FDTs 74 et surtout la FDTs 73 qui voit son projet associatif et donc son financement remis en question par le Conseil Départemental de Savoie.

Bien sûr, nous avons tout à fait conscience que nous devons aujourd'hui réaliser notre propre introspection. Il paraît certain que les FDTs doivent interroger et réinterroger leurs projets associatifs cela afin de retrouver une place centrale dans la défense du tourisme social en tant que vecteur du lien social et pièce centrale du droit aux vacances et aux loisirs pour toutes et tous. A la sortie du COVID, nous avons beaucoup investi dans des réseaux plus grands (LMDJ, UNAT...) ce qui est une très bonne chose, mais nous avons malheureusement perdu en visibilité sur notre propre territoire. Pourtant les adhérents sont là !

Je sais que nos propos paraîtront pessimistes, nous en avons bien conscience et nous ne vous cachons pas que l'année à venir sera cruciale pour nous en tant qu'associations de réseau.

Face à cette situation, même si beaucoup peuvent se sentir découragés, ~~ou~~ comme le colibri de la fable, il est fondamental que nous maintenions la flamme de nos idées, des valeurs qui nous animent et que nous nous retroussions les manches afin de proposer un projet viable à nos adhérents.

Nos axes de travail seront les suivants :

- Repositionner la fédération comme **porte-voix du tourisme social "tout public"** (familles, seniors, jeunes, etc.), complémentaire de La Montagne des Juniors, qui agit pour les enfants. Nous sommes le garant historique d'un tourisme accessible à tous en Savoie et Haute-Savoie. Nous fédérons, nous accompagnons, nous portons la parole d'un tourisme avec des valeurs ancrés dans l'économie sociale et solidaire.
- Demander à **intégrer ou réintégrer les dispositifs territoriaux** : comités tourisme, réunions des acteurs, concertations, etc. Ce qui a déjà été fait par courrier.
- Organiser un événement simple à l'automne dans la continuité des 100 ans des Florimontains.
- Agir comme un porte-parole du tourisme social pour tous les publics : Seniors isolés, familles en précarité, jeunes en insertion

Rapport d'activité par David Seignobos

Même si la fréquentation de nos centres et villages de vacances a repris des couleurs et se stabilise désormais, après les deux années 2020/2021 de crise sanitaire, force est de constater que notre secteur d'activités n'est pas au meilleur de sa forme : annulations de séjours, fermetures de centres, cessations ou changement total d'activités, baisse générale - et malheureusement latente - du nombre de jeunes accueillis en séjour colo ou classes de découverte,.... Maintenir en bon état de fonctionnement notre filière du Tourisme Social et Solidaire est aujourd'hui un acte de volontarisme, où chaque jour, nous devons faire preuve d'un peu plus de pugnacité face aux obstacles qui se dressent sur notre chemin : difficultés de recrutement sur de nombreux postes, à l'heure où les Contrats d'Engagement Éducatifs ont pourtant été revalorisés au 1^{er} mai 2025, réglementations et remises aux normes de plus en plus contraignantes et coûteuses, commissions de sécurité intransigeantes, dépenses énergétiques, alimentaires, et de déplacement qui continuent à s'envoler... Il est de plus en plus difficile de maintenir nos coûts, alors que les besoins et attentes de nos publics évoluent, en même temps que l'offre proposée par d'autres secteurs touristiques, certes moins attachés à des valeurs éthiques, mais bien souvent plus impactants, plus réactifs, plus compétitifs que nos structures associatives.

Aujourd'hui, chaque responsable de structure est confronté à un dilemme : comment continuer à proposer un tourisme à vocation sociale quand tout augmente ? Défendre le droit aux vacances pour toutes et tous reste notre détermination, mais à quel coût ? La rentabilité économique de nos établissements devient une nécessité pour assurer la pérennité et le développement de nos activités.

Heureusement, nous pouvons continuer à échanger entre responsables de structures sur nos réussites et nos difficultés au sein de nos fédérations. Prendre de la hauteur, face à nos actions quotidiennes, pour mieux comprendre les évolutions globales de notre filière et agir collectivement, et avec cohérence, pour la faire perdurer, voire même la développer, devient indispensable.

Au niveau des adhérents, les liens entre les FDTs 73 et 74 continuent à se renforcer. De nombreux adhérents nous questionnent sur les différentes mesures mises en place dans notre secteur d'activités, sur les évolutions réglementaires... Les FDTs poursuivent leur rôle de transmission d'informations et de liens entre les différents acteurs. Nous relayons un maximum, et le plus largement possible, les informations reçues : du Gouvernement, de la

Région AURA et des Départements Savoyards, de l'UNAT, d'Hexopée, de La Montagne des Juniors (ex Savoie Mont Blanc Juniors)... et des différents adhérents.

Au niveau des administrateurs, les liens entre les Fédérations 73 et 74 sont tout aussi forts par le biais de CA communs. Quelques fois en visioconférence, mais surtout en présentiel, les administrateurs des deux Savoie se sont retrouvés 4 fois dans l'année, les 30 janvier, 4 avril, 12 septembre et 26 novembre 2024.

La circulation de l'information, le partage d'expérience et la richesse des échanges entre nous sont des éléments importants et structurants pour tous. Certains de nos adhérents ont connu d'importantes difficultés économiques cette année dans leurs établissements. Nos Fédérations sont restées à l'écoute et ont fourni en permanence l'aide attendue, dans la mesure de leur possibilité.

Notre AG s'est déroulée en présentiel le 23 mai 2024 au centre des Puisots (FOL 74), à Annecy, en Haute-Savoie.

Calendrier 2024 des administrateurs de Savoie et Haute-Savoie :

- Participation à la vie associative de La Montagne des Juniors (ex Savoie Mont Blanc Juniors), dont nous sommes membres fondateurs :
 - AG en mai, Rencontres annuelles en décembre, CA, Bureau, webinaires avec les autres réseaux « juniors » et différents groupes de travail, en présentiel ou en visioconférence...
- Via La Montagne des Juniors : participation aux travaux de l'UNAT AURA (CA, AG, groupes de travail, relais de l'étude en cours sur l'état actuel et le devenir du Tourisme Social et Solidaire en Auvergne-Rhône-Alpes...)
- Participation à plusieurs réunions concernant le lancement du Comité Départemental du Tourisme de Haute-Savoie



- Côté Comité Départemental du Tourisme de Savoie, nous n'avons pas été sollicités jusqu'ici.

- Lundi 16 septembre 2024 : Participation à une réunion avec les services du tourisme et de la jeunesse du Département de la Savoie pour affirmer le rôle et les missions de la FDTs. Plusieurs échanges de courriers ont suivi avec le Conseil Départemental pour clarifier notre rôle dans un contexte « d'évolution du paysage associatif touristique savoyard à vocation sociale ou d'accueil des jeunes pour un positionnement départemental parfaitement lisible » (dixit le département de la Savoie).

- Participation à des rencontres et réunions avec Auvergne Rhône Alpes Tourisme.

- Actions presse / radio.

Avec détermination, nous continuons à défendre un tourisme plus responsable de l'environnement et de l'humain, tout en valorisant le rôle social de nos activités sur les territoires et notre appartenance à la grande famille de l'Économie Sociale et Solidaire. Un tourisme durable et engagé, une vocation sociale et familiale, d'intérêt général, qui, à l'heure où nos sociétés se referment peu à peu sur elles-mêmes, participe pleinement à l'aménagement et à l'économie de nos territoires et, plus que jamais, à un meilleur vivre ensemble.

Le rapport moral et le rapport d'activité sont adoptés à l'unanimité des votants

Rapport financier par Christelle BADIN

L'exercice financier 2024 de la FDTs est équilibré, puisque nous vous présentons un excédent de 108,49 euros au compte de résultat, pour un chiffre d'affaire de 25 503,50 euros.

Pour mémoire en 2023, le bilan financier de la FDTs était excédentaire de 265,62 euros pour un chiffre d'affaire de 25 609,44 euro.

On peut noter en recettes : (25 503,50 euros vs 25 609,44 euros en 2023)

Une légère diminution de la recette des cotisations de nos adhérents. Soit une recette de 11 190 euros. Cela montre toujours l'intérêt des adhérents pour la FDTs.

Une subvention du Conseil Général qui reste stable depuis plusieurs années à 9 000 euros.

Une prestation de service pour le secrétariat de la FDTA arrêtée à 4 761,95 euros.

Les revenus de placement de 659,50 euros.

On peut noter en dépenses : (25 395,01 euros pour 25 343,82 en 2023)

Les dépenses sont sensiblement identiques à 2023.

Notre participation à SMBJ est toujours importante.

La mutualisation des moyens avec la FDTs73 est appréciée et efficiente.

L'excédent de 108,49 euros est porté au report à nouveau portant nos fonds propres à 19 331,96 euros

-

Les rapports financiers sont adoptés à l'unanimité des participants

Pour 2026, une augmentation de 3 % est proposée (adopté à l'unanimité des participants)

| NOMBRE DE JOURS/VACANCES | CATEGORIE | 2025 | 2026 |
|--------------------------|-----------|-------|-------|
| moins de 5000 | A | 150 € | 155 € |
| de 5000 à 10000 | B | 225 € | 232€ |
| de 10000 à 20000 | C | 275 € | 283 € |
| de 20000 à 30000 | D | 325 € | 335 € |
| de 30000 à 40000 | E | 375 € | 383 € |
| de 40000 à 50000 | F | 425 € | 438 € |
| de 50000 à 75000 | G | 600 € | 618 € |
| de 75000 à 100000 | H | 750 € | 772 € |
| de 100000 à 150000 | I | 850 € | 875 € |
| +150000 | J | 990 € | 1020€ |

Composition du CA

Sont sortants en 2025 :

Gilles Duchâteau, Pierre Deglin et Guillaume Tavernier qui se représentent

Président : Eric BOTHOREL

Vice Président : Pierre DEGLIN

Trésorier : Christelle BADIN

Secrétaire : Guillaume TAVERNIER

Administrateurs : Jérôme MARIN, Gilles DUCHATEAU

A 11h00 l'Assemblée Générale Ordinaire des Fédérations est terminée. S'engage ensuite une discussion sur le tourisme Social et Solidaire à travers l'enquête réalisée par l'UNAT AURA et présentée par Robin Miglioli. La présentation des chiffres permet à chacun de réaliser le poids de ESS sur nos territoires. L'enquête sera présentée aux élus cet été et sera publiée en septembre 2025, Merci à Robin pour cette enquête très fournie,

La matinée se termine ensuite autour d'un buffet préparé par l'IME Henri Vallon, UN GRAND MERCI A EUX

Fait à Annecy, le 02/06/2025

Guillaume TAVERNIER

Secrétaire